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CLIC-CLACCLIC-CLAC

▷
Souvenir 

Commémoration

Le vendredi 25 août, la muni-
cipalité, les associations et 
citoyens se sont retrouvés au 
Mémorial de la liberté afin de 
célébrer, ensemble, la libération 
de Fontenay en 1944.

◁
Rendez-vous de la rentrée

Un coup 
de pouce
Le 2 septembre, à la salle Jacques-
Brel, a eu lieu la nouvelle édition 
des Rendez-vous de la rentrée. 
L’occasion de retrouver ses amis 
avant la reprise des cours mais 
aussi de venir chercher le maté-
riel scolaire offert par la munici-
palité aux enfants scolarisés du 
CP au CM2. Pour ambiancer tout 
cela, stands et animations ont 
répondu présent tout comme 
l’école de cirque Médini qui a 
donné spectacle pour le plaisir 
des petits et des grands.
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l’édito de
Jean-PhiliPPe Gautrais
maire de Fontenay

La rentrée des classes est entamée. 
J’ai eu l’occasion de discuter avec 
nombre d’entre vous lors des 
initiatives organisées en ce début 
de mois de septembre, ainsi que 
devant les différentes écoles de 
notre ville où je me suis rendu 
à votre rencontre, celle des enfants 
et des équipes éducatives pour 
m’assurer des conditions d’accueil 
et d’apprentissage. Nous avons fait 
près de 950 000 euros de travaux 
dans les groupes scolaires pour que 
la rentrée puisse se passer dans 
les meilleures conditions possibles. 

Sur le front de l’éducation 
nous ne nous arrêtons pas là, 
le projet de reconstruction de 
l’école Paul-Langevin sera présenté, 
à l’automne, à l’ensemble de la 
communauté éducative, parents 
d’élèves, enseignants et aux agents 
du service public local.

Cette rentrée a aussi été l’occasion 
de la mise en place des classes 
Théâtre au collège Jean-Macé que 
nous avons ouvertes en partenariat 
avec l’Éducation nationale. 

Enfin, nous lancerons 
une consultation au retour des 
vacances d’automne sur la question 
des rythmes scolaires avec toutes 
celles et ceux qui seront impactés 
par cette décision. C’est notre 
conception de la démocratie 
à Fontenay : faire ensemble pour 
faire mieux ! 

◁
Patinoire Allende

Un bol d’air frais

Le jeudi 31 août, c’est par voie 
aérienne qu’a été livrée, à la 
patinoire Allende, une cen-
trale de traitement d’air. Ce dis-
positif de déshumidification a 
été commandé pour pouvoir 
à la fois protéger la charpente 
métallique du bâtiment et assu-
rer un maximum de confort aux 
glisseurs.

Animal en ville

Revenons 
à nos moutons !

Croiser le regard d’un mouton 
au détour d’une rue. Cela com-
mence à être une habitude pour 
les Fontenaysiens ! Cet été, la 
transhumance urbaine était de 
retour dans notre ville. Durant 
trois jours, les Ovis aries ont 
parcouru le Bois-Cadet et les 
Alouettes, La Redoute et les Lar-
ris ainsi que le parc des Epivans 
et le quartier Jean-Zay. 

▽
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en breF

 Plateau,  
  Victor-Hugo 
Travaux
Depuis fin mai, changement de la 
conduite d’eau av. Ernest-Renan 
pour une durée de quatre mois. 
Restrictions de stationnement. 
La ville y entreprend avec 
Montreuil des aménagements 
pour sécuriser la circulation.

 Les Parapluies,  
  Pasteur, Rigollots 
Commerce
Depuis le 23 août une nouvelle 
boutique a vu le jour, avec l’aide 
du service Économique de la ville, 
au 127 rue Dalayrac. Fromagerie 
et cave à vin, Les Fromages 
Divins vous proposent produits 
fermiers, fromages, vins 
biologiques et biodynamiques.  
lesfromagesdivins@outlook.com 
ou 01 45 11 85 50.

Vide-grenier
Inscriptions pour le vide-greniers 
de la Fête d’Automne 
(les 30 septembre et 1er octobre 
dans le quartier des Rigollots), 
depuis le 6 septembre de 9h 
à 11h 45 et de 13h30 à 17h15 
du lundi au vendredi et le samedi 
de 9h à 11h45. Se munir 
impérativement d’un justificatif 
de domicile récent et d’une pièce 
d’identité. Réservé 
aux particuliers.
Office de Tourisme  
4 bis avenue Charles Garcia  
01 71 33 57 91. 

PORTAIL CITOyen Vous pouvez désormais signaler sur Internet tous les problèmes constatés  
sur la voie publique.

Un nouvel outil
  

Tous secteurs. Depuis le 
4 septembre, via Internet, les 

Fontenaysiens peuvent formuler des 
demandes d’intervention auprès des 
services techniques de la ville. Partie 
intégrante du Portail citoyen, le pro-
jet d’Intervention citoyenne est né de 
la volonté municipale d’accentuer et 
de moderniser les échanges avec la 
population. Cet outil permet aux habi-
tants d’interpeller la ville sur internet 
pour faire part d’un problème sur la 
voie publique. Dans l’onglet « Signa-
lement » du Portail citoyen, l’on peut 
ainsi choisir la nature du signalement 
parmi une liste d’items : assainisse-
ment, déchets ménagers, dégradation 

de voirie, déjections canines, dépôts 
sauvages, éclairage public, encom-
brants... Trois services municipaux 
seront plus particulièrement concer-
nés par ces demandes d’intervention : 
la Direction des Espaces publics et des 
déplacements, la Propreté urbaine et 
les Espaces verts, dont les agents 
garantissent tous les jours le bon état 
de la commune. « L’objectif est de 
concentrer les demandes des habitants 
via un outil commun, explique Marc 
Jonnet, directeur général des services 
techniques et de l’urbanisme. Cela 
permet de rationaliser les sollicitations. 
Les équipes de terrain feront un retour. 
L’ambition de ce projet est donc d’infor-

mer les personnes ayant formulé une 
demande qu’elle a bien été prise en 
compte et qu’elle sera traitée par nos 
services. » Un formulaire de signale-
ment devra être rempli par la per-
sonne souhaitant une intervention 
de la part des services municipaux ; 
elle recevra aussitôt une réponse 
automatique lui indiquant que sa 
demande a été transmise. Une fois 
l’intervention effectuée, un nouveau 
mail sera envoyé à la personne pour 
le lui notifier. « On aura donc une tra-
çabilité des échanges et une traçabilité 
géographique pour détecter de façon 
plus objective là où il y a des pro-
blèmes », conclut Marc Jonnet. /

voISInS / voISIneS

LEs maRchés 
•  Boulevard de Verdun :  

mardi de 8h à 13h et samedi de 15h à 19h30.
•  Place Moreau-David : 

mercredi de 8h30 à 13h30 et dimanche de 8h à 14h30.

Encombrants et tags
Si votre façade a été victime de tagueurs,  
vous pouvez faire appel gratuitement à l’équipe 
spécialisée du service municipal de la Propreté urbaine. 
Le ramassage des encombrants est effectué une fois 
par mois (calendrier sur www.fontenay-sous-bois.fr).  
Il est demandé de sortir les objets la veille au soir  
du jour de passage prévu. Au quotidien, vous pouvez 
utiliser la déchèterie municipale.  

Propreté urbaine et Gestion des déchets
Rue Jean-Jaurès 
Tél. : 01 71 33 53 04.
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Festival du Peupl’lié
Hôtel-de-ville, Village. Le samedi 23 sep-
tembre, à l’occasion de la Journée nationale de 

la transition écologique et citoyenne, l’association L’Ef-
fet Cairn proposera la première édition du festival du  
Peupl’lié. « Cet évènement a pour but de rassembler 
citoyennes et citoyens autour de l’écologie et de la solida-
rité. Différentes initiatives seront mises en avant pour sensi-
biliser aux problèmes environnementaux, imaginer ensemble 
des solutions et construire l’avenir », présente Swann Ker-
boeuf, coprésident. Ainsi, de nombreuses associations, 
acteurs locaux et services municipaux seront réunis dans 
le parc de l’Hôtel-de-ville pour offrir, de 12h à 23h, un 

programme complet. Pas moins de cinq concerts, des 
ateliers, des moments d’échanges, des animations péda-
gogiques ou, encore, une librairie éphémère seront de 
la partie dans une ambiance conviviale. Pour se restau-
rer, un bar écologique et responsable ainsi que des plats 
culinaires végétariens et une cuisine du monde seront 
proposés. Composée d’une vingtaine de jeunes âgés de 
17 à 25 ans, L’Effet Cairn est une nouvelle venue dans le 
paysage associatif fontenaysien. Pour la découvrir, ren-
dez-vous en page 14 du numéro 9 de Graines de Fontenay 
distribué avec ce magazine. / Seb. S. 

Plus de renseignements sur le site : https://effetcairn.com/

    
 Tous secteurs 

aide à l’achat 
d’un vélo électrique 
La ville propose une nouvelle aide à l’achat d’un vélo 
électrique. L’aide passe de 400 à 500 € maximum par 
véhicule neuf, plafonnée à 70 % de son prix d’achat, pour 
les quotients familiaux de 1 à 5 (les tranches supérieures 
bénéficient du bonus national de 200 €).
Parmi les pièces à fournir : le formulaire de demande, 
l’attestation sur l’honneur de ne percevoir qu’une seule 
subvention pour le deux-roues électrique, un justificatif 
de domicile, la photocopie de l’avis d’imposition 2016, un 
RIB. Il est interdit de revendre le véhicule subventionné 
pendant trois ans. Le dossier est à adresser par courrier 
à la mairie de Fontenay (direction des Espaces publics et 
déplacements), ou à remettre à la Maison de l’habitat et 
du cadre de vie (6, rue de l’Ancienne-Mairie).
Renseignements : http://www.fontenay-sous-bois.fr/
cadre-de-vie/fontenay-ma-ville/deplacements/aide-velo-
electrique/index.html

L’association l’Effet Cairn est composée d’une vingtaine de jeunes âgés de 17 à 25 ans.

en breF

 Les Parapluies,  
 Pasteur, Rigollots 
Travaux
▷ Durant la première quinzaine 
de septembre, reprise des 
réfections de trottoirs rues de 
Trucy et de la Renardière.

▷ La rue Jean-Jacques 
Rousseau, entre les rues 
Dalayrac et Pasteur, 
est en rénovation jusqu’à 
mi-septembre. Au programme : 
aménagements de sécurité pour 
réduire la vitesse de circulation 
automobile, réalisation d’un 
contre-sens cyclable, réfection 
de la chaussée et des trottoirs. 
Le réseau d’éclairage public 
va également être rénové. 

▷ Jusqu’au 18 septembre, 
création d’un réseau d’éclairage 
public basse tension rue des 
prés-Lorets.  

 Tous   
 secteurs 
nouveaux arrêts 
bus 124
entre le 11 et le 15 septembre, 
deux nouveaux arrêts vont être 
créés pour la ligne de bus 124 
en direction de Château 
de vincennes. L’un rue Boschot 
au niveau de l’intersection avec 
la rue Jean-Duhail. L’autre rue 
Dalayrac au niveau de l’îlot Barbe. 
Ce dernier remplacera l’arrêt 
« Mauconseil » qui sera supprimé. 

Santé
▷ Les rencontres parents-
enfants organisées par la PMI 
Émile-Roux auront désormais 
lieu le vendredi de 14h à 15h30. 
Prochaines dates : 6 et 
20 octobre, 17 novembre,  
1er et 15 décembre.
Tél. : 01 49 74 79 42.

▷ La ville propose des séances 
de vaccinations gratuites 
un mercredi sur deux de 16h 
à 18h30 au CMS Roger-Salengro. 
Prochaines dates : 13 et 
27 septembre, 11 et 25 octobre, 
8 et 22 novembre, 6 et 
20 décembre. Les mineurs 
(à partir de 6 ans) doivent être 
accompagnés  d’un parent ou 
d’un représentant légal. Si vous 
en possédez un, pensez à vous 
munir de votre carnet de santé 
ou de vaccination.
Tél.  : 01 49 74 76 56
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« Nous continuons à résister ! »
comment s’est passé l’été 
à Fontenay ?

Malgré une météo peu favorable, 
les initiatives que nous avons 
rassemblées sous l’appellation 
« L’été à Fontenay », dont fait par-
tie Fontenay-sous-Soleil, ont été 
un vrai un succès. Ces activités 
ont été proposées et adaptées à 
tous les âges et aux revenus de 
chacun. Dans un contexte natio-
nal lourd et des difficultés de vie 
toujours très présentes, cela a été 
un bol d’oxygène pour beaucoup. 
J’ai aussi eu le plaisir de visiter 
certains des centres de vacances 
et de loisirs. Discuter avec les 
enfants et les équipes d’anima-
tions a renforcé ma conviction 
que ces expériences de vie de 
groupe, ludiques et éducatives, 
sont un apport important pour 
le développement et l’apprentis-
sage de nos jeunes. 

Qu’en est-il de la rentrée 
scolaire ?

L’éducation est une priorité 
pour la municipalité. Dans le 
contexte actuel, l’école a besoin 
de retrouver son rôle de ciment 
de la République. Elle est le lieu 
de rencontres et de construction 
de nos valeurs républicaines. 
C’est pourquoi nous nous mobi-
lisons, aux côtés des parents 
et des enseignants, contre les 
suppressions de classes et pour 
l’accroissement des moyens 
alloués à l’éducation. Même si 
nous avons obtenu le maintien 
de deux classes en maternelle 
à Demont et Vaillant, l’inspec-
tion académique a confirmé 
des fermetures malgré la forte 
mobilisation des parents, des 
enseignants et de la municipa-
lité. Certaines classes dépassent 
le seuil de 30 élèves ! Ce n’est pas 

acceptable ! De bonnes condi-
tions d’apprentissage sont indis-
pensables pour la réussite de 
chacun. Lors de la rentrée sco-
laire, j’ai donc fait le tour des 
établissements afin d’exami-
ner dans quelles conditions 
ils ont été accueillis. D’autant 
que la municipalité ne ménage 
pas ses efforts ! Cet été encore, 
nous avons effectué près de 
950 000 euros de travaux dans les 
établissements pour répondre 
aux besoins. Je souhaite conti-
nuer à développer les actions 
culturelles, notamment dans les 
écoles situées en zones priori-
taires. En partenariat avec l’Édu-
cation nationale, j’ai contribué 
à l’ouverture, dès cette rentrée, 
d’une classe théâtre au col-
lège Jean-Macé. Enfin, suite à 
l’annonce du gouvernement, 
nous allons mener une concer-
tation sur les rythmes  

enTReTIen

Travaux, solidarité, 
inquiétudes, combats… 
Tels sont les quelques 
maîtres-mots de 
cette rentrée pour 
Jean-Philippe Gautrais, 
maire de Fontenay. 
Propos recueillis par Manuela Martins

En juin dernier, comme chaque année, le maire a remis des dictionnaires aux élèves de CM2.

L’ÉvèneMent
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scolaires avec l’ensemble 
des acteurs concernés au retour 
des vacances d’automne.

Quelles sont les grandes lignes 
directrices de la politique 
municipale, en ce début 
d’année scolaire ?

La feuille de route de la majo-
rité municipale est claire ! Nos 
grands axes sont : l’éducation, la 
culture et la solidarité. Le lan-
cement de la reconstruction de 
l’école Paul-Langevin est prévu 
l’année prochaine. Le projet 
sera présenté aux enseignants, 
parents et personnel commu-
nal, dès cet automne. De plus, 
nous avons la conviction que la 
culture permet à tout un chacun 
de se divertir et de mieux appré-
hender, comprendre, le monde 
qui nous entoure. C’est le sens 
de notre engagement pour la 
construction du futur théâtre, un 
équipement de spectacle vivant, 
un véritable espace culturel, un 
lieu d’échanges et de partage 
artistique, qui se construit avec 
et pour les habitants. Les tra-
vaux démarreront en 2019. Entre 
les classes théâtre et le travail à 
accomplir avec les nombreuses 
compagnies, les associations, les 
citoyens, il y a de quoi donner du 
souffle à notre politique cultu-
relle ambitieuse ! En matière de 
solidarité, le Pass solidaire, et le 
Pass+ senior sont un véritable 
coup de pouce financier pour les 
Fontenaysiens. Pour nos aînés, 
nous avons aussi renforcé le 
nombre de séjours et sorties 
proposés. La dernière phase des 
travaux de la maison de retraite 
Hector-Malot, dont j’ai l’honneur 

de présider le conseil d’adminis-
tration, vont bientôt commen-
cer. Enfin, comme nous nous 
étions engagés, nous présente-
rons aux jeunes notre plan d’ac-
tion jeunesse, en octobre.

Que pensez-vous  
des différentes mesures 
annoncées par le chef de l’état ?

Ce sont de très mauvaises nou-
velles ! Elles vont impacter en 
premier les plus fragiles d’entre 
nous. Je pense notamment à la 
baisse des APL, à la suppression 
des emplois aidés, à la baisse 
des dotations de 13 milliards 
d’euros pour les collectivités… 
Une autre mesure m’inquiète, 
comme bon nombre d’élus : la 
fusion des départements de 
petite couronne parisienne 
avec la métropole du Grand 
Paris. Le candidat Macron l’avait 
annoncée, avant l’élection pré-
sidentielle, tout comme la sup-
pression de 120 000 postes de 
fonctionnaires, et une nouvelle 
purge des finances publiques 
locales. Que vont devenir les 
nombreux services publics ren-
dus aux habitants par les dépar-
tements (solidarités, crèches, 
parcs, accès au numérique et 
au transport...) ? Quelle sera la 
place des communes dans cette 
métropole de 7 millions d’ha-
bitants que M. Macron met au 

centre de sa réforme territoriale ? 
Si, demain, les départements 
devaient disparaître et que les 
maires n’avaient plus de grands 
pouvoirs décisionnaires sur leur 
territoire, qu’adviendrait-il des 
politiques publiques qui, pour 
certaines, bénéficient à toutes 
et tous et, pour d’autres, sont 
essentielles pour permettre aux 
plus fragiles de boucler, difficile-
ment, leurs fins de mois ?

Dans ce contexte inédit,  
la ville peut-elle encore porter 
des projets ?

Comme je l’ai dit, deux de nos 
projets, et pas des moindres, sont 
la reconstruction de Paul-Lan-
gevin et la construction du nou-
veau théâtre. Par ailleurs, nous 
continuons à résister et mettre en 
œuvre notre programme muni-
cipal. De nouveaux logements 
publics ont vu le jour ou sont en 
construction. La circulation, d’ici 
la fin de l’année, sera généralisée 
en zone 30, des travaux de voirie 
ont été effectués en ce sens, par-
ticulièrement rue Émile-Roux... 
J’ai bon espoir que la restructu-
ration du quartier des Larris, et 
notamment de son centre com-
mercial, démarre rapidement. 
Les travaux sur l’îlot Michelet 
vont commencer. Nous poursui-
vons le développement des pistes 
cyclables… Bref, la ville s’adapte 

« Les jeux olympiques et 
paralympiques à Paris doivent aussi 
profiter à notre commune notamment 

en matière de transports. » 
Jean-Philippe Gautrais, maire de la ville

aux attentes de ses habitants. 
Les jeux olympiques  et paralym-
piques à Paris doivent aussi profi-
ter à notre commune notamment 
en matière de transports. Je sou-
haite que les arrivées du tram T1, 
du Grand Paris Express et du pro-
longement de la ligne 1 du métro 
soient accélérées. Les travaux de 
la gare Val-de-Fontenay doivent 
aussi se faire au plus vite. Notre 
développement économique 
continue aussi avec notamment 
le Péripôle, zone d’activités et la 
RATP qui s’installera prochaine-
ment sur le terrain de la boucle 
de l’A86.

« Fontenay, une ville à vivre 
pour toutes et tous »  
est votre devise…

La majorité municipale plurielle 
et unie fait du vivre ensemble 
une nécessité absolue pour faire 
reculer les propos et les actes qui 
divisent. Avec celles et ceux qui 
le souhaitent, je veux continuer 
à projeter Fontenay vers l’avenir. 
Pour cela, nous avons un lien de 
confiance entre les acteurs de 
tous les services publics et les 
habitants. Dès cet automne, j’irai 
de nouveau avec les élus à la ren-
contre des Fontenaysiens dans 
tous les quartiers de la ville. Ma 
conviction est que le dialogue est 
le seul chemin que notre société 
doit prendre. /  
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« Participer à la 
démocratisation du savoir »

À qui s’adressent les cours 
municipaux pour adultes ?
Dispensés un soir par semaine (sauf 
vacances scolaires), ces cours sont 
ouverts à tous, à partir de 18 ans. 
Deux types sont proposés : les lan-
gues étrangères, pour tous ceux qui 
souhaitent débuter ou se perfec-
tionner en anglais, italien ou espa-
gnol. Une envie qui peut être motivée 
par diverses raisons : familiales (des 
enfants partis vivre à l’étranger par 
exemple), professionnelles, pour les 
loisirs (voyages) ou tout simplement 
l’enrichissement personnel. Nous 
proposons aussi des cours de fran-
çais qui concernent les personnes 
(primo-arrivantes notamment) qui 
ont besoin de se familiariser avec 
notre langue ou consolider leurs 
acquis pour pouvoir lire, écrire, s’ex-
primer dans la vie quotidienne. Ces 
classes d’alphabétisation participent 
à l’accompagnement vers plus d’auto-
nomie et à l’inclusion sociale de ces 

personnes. Dans tous les cas, plu-
sieurs niveaux sont mis en place. 
Pour déterminer celui qui convient 
le mieux à chacun, un test simple est 
effectué au moment de l’inscription. 
C’est pourquoi la présence de chaque 
candidat y est obligatoire.

Quelle pédagogie est adoptée ?
Basées sur le plaisir d’apprendre, 
nos formations sont non-diplo-
mantes. Elles ont pour objectif la 
découverte simple et accessible des 
matières sans évaluation ou valida-
tion formelle. Pour mener à bien cet 
objectif, nous laissons à nos six pro-
fesseurs une liberté pédagogique qui 
leur permet de dispenser des cours 
répondant aux besoins et attentes des 
auditeurs. Ainsi différentes activités 
(jeux de rôles, mises en situations, 
découvertes des cultures, etc.) et sup-
ports (écrit, audio, vidéo) sont pro-
posées tout au long de l’année pour 
garder ces classes vivantes, ludiques 

et motivantes. Les publics, très hété-
rogènes (actifs, retraités, étudiants), 
apportent une richesse aux groupes. 
L’ambiance y est conviviale, bien-
veillante et dénuée de jugement.

Une activité qui favorise l’accès 
au savoir pour tous…
Les cours municipaux pour adultes 
sont un service public qui répond à 
une vraie demande puisque, chaque 
année, près de trois cents personnes 
s’y inscrivent. Comme d’autres actions 
proposées sur la ville (par l’université 
populaire, la médiathèque, les clubs 
retraités entre autres), ils participent 
à la démocratisation du savoir, à l’épa-
nouissement personnel et à l’enri-
chissement culturel de chacun. Ces 
formations sont également des acti-
vités collectives qui favorisent le lien 
social. Les faibles tarifs pratiqués per-
mettent au plus grand nombre d’y 
avoir accès. Cf. page 12  ∕  
Propos recueillis par Sébastien Sass

en breF

Bafa 2018
Le service municipal 
de la Jeunesse (SMJ) organise 
des sessions pour passer le 
brevet d’aptitude aux fonctions 
d’animation (bafa) tous les ans 
avec l’organisme de formation 
Aroeven. Pour s’y préinscrire, 
il faut au préalable avoir 17 ans, 
être Fontenaysien et scolarisé. 
Si c’est votre cas, vous pouvez 
vous présenter au SMJ jusqu’à fin 
septembre. Les informateurs 
jeunesse vous accueilleront afin 
de vous expliquer en quoi 
consiste cette formation 
et quelles sont les étapes pour 
la valider ainsi que tous les 
détails administratifs concernant 
cette démarche. trente-cinq 
places sont disponibles pour 
l’année 2018.
Renseignements au SMJ - 
Place du 8-Mai-1945 -  
Tél. : 01 49 74 76 81.  

Bourses Projet études
vous avez moins de 26 ans, 
et pour la rentrée 2017 vous 
avez un projet de stage ou 
d’études dans le cadre de votre 
cursus scolaire à l’étranger ? 
Le Point information jeunesse 
(PIJ) vous accompagne dans 
vos recherches d’informations 
ainsi que dans la constitution de 
votre dossier. Ceci, à condition 
que vous soyez éligible au regard 
des critères d’attribution des 
bourses Projet études de la ville. 
Chaque année, des jeunes 
saisissent cette opportunité afin 
de construire et d’enrichir leur 
parcours scolaire et font 
l’expérience de la mobilité 
internationale. L’an dernier, neuf 
Fontenaysiens en ont bénéficié 
et sont partis aux quatre coins 
du monde pour compléter leurs 
études ou acquérir une 
expérience à l’international. Inde, 
Sénégal, USA, espagne, Liban, 
Irlande ou Angleterre sont 
autant de destinations qui ont 
permis aux étudiants de 
découvrir une autre culture 
tout en développant leurs 
compétences et/ou leurs 
connaissances. Si vous avez 
un projet, contactez le PIJ au 
plus vite afin de connaître 
les conditions d’attribution 
des bourses.
PIJ - Place du 8-Mai-1945.  
Tél. : 01 49 74 76 81.

Basées sur le plaisir d’apprendre, les formations 
sont non-diplomantes.

COURS MUnICIPAUX POUR ADULTeS

L’ACtU

Découvrez les cours municipaux pour adultes avec Sébastien Antoine,  
responsable budget et dispositifs pédagogiques au service Enseignement.



LES JOURNÉES DE
L’INNOVATION
Le 7 novembre 2017 
Dans votre centre d’audition CONVERSONS

N’attendez plus pour bien entendre ! 
Prenez le temps, dès aujourd’hui 
de vous informer sur les solutions 
auditives et prenez rendez-vous 
auprès de votre centre d’audition.

www.conversons.fr

CENTRE D’AUDITION CONVERSONS 
3, avenue de la République
94120 FONTENAY-SOUS-BOIS
01 48 77 00 00

Je reviens 
te chercher dans 
une demi-heure.

1 
BILAN 

AUDITIF 
GRATUIT*

ESSAI 
GRATUIT 
PENDANT 
1 MOIS**

CHARGEUR 
D’AIDES 

AUDITIVES 
OFFERT***

*Test à visée non médicale. **Sur prescription médicale préalable et obligatoire. ***Offre valable sur 
l’achat et l’adaptation d’un appareillage stéréophonique de nos gammes Dynamique et Optimum. 
Offre valable uniquement lors de cette journée. Hors promotions et remises spécifiques. © Starkey.
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Sur le chemin de l’école

Le temps des vacances est bien 
fini ! Depuis une semaine les 
écoliers entament une nouvelle 
année scolaire. Les conditions 
de cette rentrée étaient largement 
connues dès la fin du mois de juin. 
La carte scolaire conditionnant l’af-
fectation des élèves, a conduit l’ins-
pection académique à fermer et à 
ouvrir des classes. Sans surprise, du 
côté des maternelles, confirmation de 
la fermeture d’une classe à Edouard 
Vaillant, Elisa Lesourd et à l’école Mot. 
Il faut rappeler que grâce à la mobili-
sation des parents, de la communauté 
éducative et de la municipalité, des 
fermetures ont pu être évitées dans 
les maternelles Demont et Vaillant, 
cette dernière aurait alors subi deux 
suppressions de classe. En cette ren-
trée, avec l’accord des enseignants, de 
l’inspection et de la circonscription, 
les deux écoles maternelles Vaillant 
1 et Vaillant 2, n’en font plus qu’une, 
permettant ainsi de mutualiser les 
moyens et les locaux. La mobilisa-
tion a permis l’ouverture d’une classe 
dans les maternelles Michelet, Henri  

Wallon et Pasteur. C’est donc 
81 classes de maternelles, comme l’an 
dernier, qui accueillent les petits fon-
tenaysiens. Du côté des élémentaires, 
si on peut déplorer une fermeture à 
Romain-Rolland, avec une ouverture 
à Jules-Ferry, Pasteur et Paul-Lange-
vin, le nombre de classes en élémen-
taire passe de 130 à 132. « On peut 
parler de stabilité au regard des années 
précédentes, observe Michel Fuselier, 
responsable du service Enseigne-
ment-Vie scolaire. Néanmoins, on 
constate une tendance à l’augmentation 
des effectifs tant dans les écoles banales 
qu’en écoles REP. La moyenne des élèves 
par classe est en hausse partout. ».

Des travaux dans les écoles

Outre les travaux de remise en forme 
indispensables pour assurer une 
bonne rentrée dans toutes les écoles 
de la ville, un budget conséquent 
(950 000 €) a été consacré à des travaux 
importants dans certains groupes sco-
laires. Par exemple, à l’élémentaire 
Jean-Zay, tous les sols et les sanitaires 

ont été refaits, tandis qu’à l’élémen-
taire Michelet, deux nouvelles classes, 
le bureau du psychologue Rased, une 
salle de réunion et une d’informa-
tique, ainsi que des sanitaires pour 
adultes et enfants, ont été réalisés 
et livrés à la rentrée. Concernant les 

rythmes scolaires, trois semaines 
après la parution le 28 juin dernier 
du décret permettant de changer de 
rythmes scolaires et d’autoriser le 
retour à la semaine de quatre jours, un 
tiers des écoles primaires en France 
avait fait ce choix. Fontenay a, quant à 
elle, décidé de ne pas modifier dans la 
précipitation l’organisation des temps 
scolaires et périscolaires et de rester 
cette année, sur un rythme de 4 jours 
et demi.  ∕  Claude Bardavid

en breF

nouvel atelier de 
création musicale
L’atelier de création musicale 
sera ouvert à tous les 
instrumentistes et vocalistes 
possédant un niveau 
intermédiaire ou supérieur et 
désirant participer à un projet 
annuel de composition, 
d’arrangement et de réalisation 
musicale en groupe. Élaboré sur 
une base de deux heures 
hebdomadaires, il permettra 
de s’initier à la production et à 
l’enregistrement de morceaux, 
à la MAo, et au jeu en studio, 
grâce à la mise en place de 
séances au studio Joe-turner. 
Les créations pourront 
également être présentées en 
live lors du concert de fin d’année 
des élèves de musique de l’eGP.
Renseignements  
au 01 49 74 76 61.

Don du sang
L’Association des Donneurs de 
Sang Bénévoles de Fontenay 
vous informe que la prochaine 
collecte de sang sera organisée 
samedi 23 septembre de 8h30 
à 14h, à l’école Michelet. Une 
pièce d’identité est obligatoire 
pour un premier don.
Renseignements :
www.fontenay-sous-bois.fr/
solidarite-sante/sante/
don-du-sang/

Passer son code  
avec La Poste
Depuis le 4 septembre, 
les candidats peuvent passer 
leur examen du Code de la route à 
La Poste principale rue Guérin-
Leroux. Ce centre est ouvert du 
lundi au samedi. Il propose quatre 
sessions de code par jour : du 
lundi au vendredi à 10h, 11h, 14h 
et 15h et le samedi à 9h, 10h, 
11h et 12h. La Poste, qui a 
obtenu l’agrément de l’État le 
23 mai 2016, met à disposition 
ses locaux pour permettre 
aux candidats qui le souhaitent 
de passer l’examen du Code 
de la route près de chez eux. 
Les épreuves sont organisées 
dans des sites collectifs (jusqu’à 
18 candidats) ou individuels 
(dans lesquels les candidats sont 
seuls dans des espaces réservés), 
et ce, au prix défini par l’État 
de 30 €.
Centre La Poste :  
32, rue Guérin-Leroux

Les deux écoles maternelles Vaillant 1 et Vaillant 2, n’en font plus qu’une.ÉDUCATIOn

Depuis une semaine, les élèves ont repris le chemin de l’école.  
Focus sur la rentrée en primaire…

L’ACtU

« On constate 
une tendance 

à l’augmentation 
des effectifs »

Michel Fuselier
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du 11 au 24 sePtembre 2017

MUSIQUeS AU COMPTOIR
Jusqu’au 22/09, inscriptions 
à la brocante musicale et 
à la Jam Cession de 
Musiques au comptoir : 
musiquesaucomptoir@sfr.fr

PRÉVenTIOn
Le 26 septembre, la Maison de 
la prévention – Point écoute 
jeunes et Fontenay Cité 
Jeunes vous proposent un 
temps d’échange sur le thème 
« Ados et réseaux sociaux : 
comment se positionner en 
tant que parents ? ». À partir de 
18h à l’Espace InterG.
Renseignements : 
01 48 75 94 79 (Maison de la 
prévention) ou 07 82 31 00 59 
(Ana Tavares, éducatrice).

BÉnÉVOLAT
Envie de découvrir les 
coulisses du festival Les 
Aventuriers ? Devenez 
bénévole ! De nombreuses 
missions vous attendent 
tant sur la logistique que sur 
l’organisation et la 
communication de 
l’évènement. 
contact : lesaventuriers@
fontenay-sous-bois.fr

LeCTUReS/GOUTeRS
À la médiathèque Louis-
Aragon, l’Amin Compagnie 
Théâtrale propose aux 
familles de Fontenay 
d’explorer ensemble 
différentes approches de la 
tribu sur quatre samedis 
tout au long de l’année. 
Premières séances de ce 
parcours théâtral : les 30/09 
et 18/11 à 16h.
Gratuit – Pour tous
Tel. : 01 49 74 79 60.

nUMÉRIQUe
Retrouvez trois rendez-vous 
réguliers et gratuits de la 
médiathèque. Bibliogames, 
le mercredi de 16h30 à 18h 
(à partir de 6 ans) pour jouer 
sur PC, tablettes et consoles 
au sein de l’espace 
multimédia. Ça bug !, le 
vendredi de 12h à 16h, pour 
comprendre et résoudre vos 
problèmes informatiques 
dans l’esprit des Repair Cafés. 
Créa-Lab, le samedi de 16h 
à 18h, pour apprendre à 
utiliser une découpeuse 
vinyle et créer des 

autocollants ou flockage de 
textile. Initiez-vous au dessin 
vectoriel, à la retouche photo 
ou scannez vos plus belles 
photos argentiques. 

ÉCRITURe
À partir du 20 septembre, 
tous les mercredis (sauf 
vacances scolaires) de 14h à 
15h30, l’atelier d’écriture 
« Fais voir ta langue » de la 
médiathèque propose aux 
11-16 ans de jouer avec les 
mots, d’écrire sur la ville et 
de la détourner de façon 
surprenante. Au cours de 
l’année, plusieurs lectures 
publiques seront organisées.
Gratuit
Renseignement et réservation 
indispensable : 01 49 74 79 60.

ReTRAITÉS
Les sorties proposées par le 
CCAS sont accessibles à tout 
Fontenaysien retraité à 
partir de 60 ans.

Les inscriptions pour les 
mois d’octobre, novembre et 
décembre 2017 se 
dérouleront le mardi 12 
septembre de 8h à 11h30 
en mairie (salle du conseil). 
Les inscriptions aux 
randonnées et balades 
uniquement se dérouleront 
le mercredi 13 septembre 
de 9h à 11h30, en mairie, 
bureau 1G. Une sortie par 
mois au choix, soit trois par 
trimestre sont possibles. Si 
vous choisissez des sorties 
supplémentaires, elles seront 
en option et vous serez 
rappelés s’il reste des places 
disponibles. Si vous n’avez 
pas pu vous inscrire durant 
cette journée, vous pouvez le 
faire à partir du lundi 18 
septembre dans l’un des 
clubs de la ville (lundis et 
mardis de 10h à 12h de 14h à 
16h uniquement ou à l’hôtel 
de ville, bureau 1G). L’accueil 
administratif des clubs est 
fermé tous les mercredis 
après-midi. Les inscriptions 
pour le banquet d’automne, 
qui aura lieu le samedi 14 
octobre à la salle Jacques Brel 
se déroulent du 4 au 15 
septembre 2017.
Service retraités :  
01 49 74 75 53 ou 75 64.

COURS ADULTeS
Inscriptions aux cours 
municipaux pour adultes à 
l’école Pasteur A (3, rue 
P.-Dulac) de 18h30 à 20h.  
25/09 : français.  
26/09 : anglais (nouveaux 
inscrits).  
27/09 : anglais (réinscription 
pour les personnes déjà 
inscrites en 2016-2017).  
28/09 : italien et espagnol. 
Présence obligatoire de 
chaque participant. 
Plein tarif fontenaysiens : 
70 € pour une activité, 
35 € par activité 
supplémentaire. 
Demandeurs d’emploi 
fontenaysiens : 35 € par 
activité (sur justificatif Pôle 
emploi de moins de 3 mois). 
Non-fontenaysiens : 135 € 
par activité. Pour les 
fontenaysiens, joindre un 
justificatif de domicile de 
moins de 3 mois. Lieu des 
cours : Maison du Citoyen 
(français, italien, espagnol) 
et école Pasteur (anglais). 
Les cours commencent la 
première semaine d’octobre. 
Lire P.9.
Renseignements :  
www.fontenay-sous-bois.fr

CoMMUnIQUÉS

ATeLIeR PeInTURe 
eT POÉSIe
Valerie Bouisson propose 
aux enfants (à partir de 
3 ans) et aux adultes 
une approche originale 
de la peinture comme 
découverte de soi. 
Inscriptions les 13 et 
16 septembre de 14h à 19 h. 
Apéro-découverte le 
16 septembre au 86, 
rue André Laurent.
Renseignements :  
www.dintrich-bouisson.com  
ou 01 48 73 09 28.

ÉCRITURe
À partir du 19 septembre, 
l’association Art’Maîtrise 94 
propose un cours d’écriture 
créative le mardi de 10h 
à 12h30 à la Maison du 
citoyen. Animé par 
Carole Temstet. Tarif : 125 € 
(5 ateliers consécutifs).
Inscriptions :  
artmaitrise94@gmail.com  
ou 06 62 40 69 45.

eSPÉRAnCe
L’association L’Espérance 
propose une grande variété 
de cours de danse et 
méthodes corporelles. 
Danse : enfants 4/7ans : éveil 
et initiation ; Enfants à partir 
de 8 ans, Ados et Adultes : 
modern jazz, classique, 
contemporain, hiphop ; 
Ados/ Adultes : expression 
africaine, Bollywood, danse 
de salon et rock n ‘roll. 
Méthodes corporelles (pour 
ados et adultes) : barre au 
sol, gymnastique holistique 
et méthode Feldenkrais.
Renseignements :  
06 09 69 62 31 ou 
assesperance@aol.com
Site : www.esperancefsb.org  

eXPReSSIOn ARTISTIQUe
L’association Décortikart 
propose des cours et des 
stages « d’expressions 
artistiques grafic & phonic » 
à la Maison du citoyen 
et à l’Espace citoyen 
des Alouettes. Inscriptions 
le 13/09 à l’Espace citoyen 
des Alouettes de 14h à 19h.
Horaires, tarifs et autres 
informations :  
06 11 75 26 38.

mercredi 13/09
CInÉMA
14h30 et 16h15 – Nés en Chine, 
documentaire de Lu Chuan. 
Dès 7 ans. Vf   

18h – Petit Paysan,  
de Hubert Charuel.

20h30 – 120 Battements par 
minute, de Robin Campillo.

VACCInATIOn GRATUITe
Vaccination gratuite et sans 
rendez-vous à partir de 6 ans.  
Les mineurs doivent être 
accompagnés.
Renseignements : 01 49 74 76 56.
16h à 18h30 – cMS Roger-Salengro

PASS SOLIDAIRe
Dernière distribution du Pass 
Solidaire.
8h30 à 12h30 et 13h30 à 18h30 
Hôtel-de-ville

PORTeS-OUVeRTeS
Découvrez l’Espace citoyen  
des Alouettes lors de ses 
portes-ouvertes.
14h à 19h – 14, rue Louis-Auroux

Jeudi 14/09
CInÉMA
18h – 120 Battements par 
minute, de Robin Campillo.

20h45 – Petit Paysan,  
de Hubert Charuel.

SOPHROLOGIe
Séance découverte de la 
sophrologie.
Gratuit
Renseignements : 06 03 92 03 67 
(Maïté Fantin).
17h45 à 18h45 – Padma Studio

vendredi 15/09
CInÉMA
14h et 20h30 – 120 Battements 
par minute, de Robin Campillo.

18h – Petit Paysan,  
de Hubert Charuel.

eXPOSITIOn
Appel aux Forêts. À travers 
son installation, l’artiste 
Nina Urlichs nous interpelle sur 
la manière dont nous agissons 
envers le monde.
jusqu’au 05/11 – La Galeru

samedi 16/09
CInÉMA
14h et 21h – Petit Paysan, de 
Hubert Charuel. Rencontre avec 
le réalisateur à la séance de 21h.

16h – Nés en Chine, 
documentaire de Lu Chuan. Dès 
7 ans. Vf   

18h – 120 Battements par 
minute, de Robin Campillo.

SOPHROLOGIe
Séances de découverte de la 
sophrologie.
Gratuit. Renseignements : 
06 64 53 59 83 (Florence Pérès).
13h45 à 14h45 et de 14h45 à 15h45 
Padma Studio

mardi 12/09

CInÉMA
18h – Le Prix du succès, 
de Teddy Lussi-Modeste.

20h30 – Avant la fin de l’été,  
de Maryam Goormaghtigh.  
Vostf

Rencontre avec la réalisatrice.

CÉRÉMOnIe

Les participants au concours  
de fleurissement 2017 sont 
invités à une réception en leur 
honneur.

18h30 – Hôtel-de-ville

GyMnASTIQUe HOLISTIQUe
L’association d’Une empreinte 
à l’autre vous propose une séance 
de gymnastique holistique 
(équilibre, tonicité, souplesse, 
détente).

Inscription indispensable : 
06 66 41 12 39 (Patricia).
19h30 à 21h30 –  
Rue Maximilien-Robespierre
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nATUROPATHIe  
eT BIOKIneGyM
L’association Floralys vous 
propose un atelier découverte 
naturopathie (30mn) et 
biokinégym (1h). Animé par 
Corinne Legrand, naturopathe. 
Tarif : 10€ (non adhérent) ou 
gratuit (adhérent).
Inscription indispensable : floralys@
free.fr ou 06 83 52 80 27.
14h30 à 16h – Maison du citoyen

AKASHA
L’association Akasha (hatha 
yoga, méditation, yoga nidra, 
ayurveda) propose un après-midi 
portes-ouvertes.
Renseignements : 06 98 06 40 40 
(Véronique) ou 06 61 25 07 48 
(jean-Paul).
Site : www.akashaparisyoga.com
14h15 à 17h45 – 11, rue Edouard-
Vaillant (Rez-de-jardin)

GyMnASTIQUe HOLISTIQUe
L’association d’Une empreinte 
à l’autre vous propose une 
séance de gymnastique 
holistique (équilibre, tonicité, 
souplesse, détente).
Inscription indispensable : 
06 66 41 12 39 (Patricia).
10h à 12h –  
Rue Maximilien-Robespierre

dimanche 17/09
CInÉMA
14h30 – 120 Battements par 
minute, de Robin Campillo.

17h30 – Petit Paysan,  
de Hubert Charuel.

KeRMeSSe
La maison de retraite St-François 
vous invite à sa kermesse.
12h30 à 17h –  
33, rue du cdt jean-Duhail

PRAnAyAMA yOGA
Atelier Pranayama Yoga pour 
apprendre à respirer.
Renseignements : 06 22 15 28 83 
(Yotham Baranes).
10h à 13h – Padma Studio

GyMnASTIQUe HOLISTIQUe
L’association d’Une empreinte 
à l’autre vous propose une 
séance de gymnastique 
holistique (équilibre, tonicité, 
souplesse, détente).
Inscription indispensable : 
06 66 41 12 39 (Patricia).
10h à 12h –  
Rue Maximilien-Robespierre

lundi 18/09
CInÉMA
20h30 – Jeannette, l’enfance de 
Jeanne d’Arc, de Bruno Dumont. 
Le meilleur de la Quinzaine des 
réalisateurs 2017, en partenariat 
avec le GNCR.

mardi 19/09
CInÉMA
18h – Petit Paysan,  
de Hubert Charuel.

20h30 – 120 Battements par 
minute, de Robin Campillo.

UnIV’POP
L’Univ’pop fait sa rentrée 
autour du film 120 battements 
par minutes qui sera projeté au 
Kosmos. Cette  conférence/débat 
aura pour thème « Action = Vie. 
Quand les malades s’emparent 
des enjeux qui les concernent ».
Site : http://univpop.fr/
20h – Maison du citoyen

mercredi 20/09
CInÉMA
14h30 – Hugo Cabret,  
de Martin Scorsese.  
Dès 8 ans. Vf   

18h – Patti Cake$, de Geremy 
Jasper. Le meilleur de la 
Quinzaine des réalisateurs 2017, 
en partenariat avec le GNCR.

20h30 – Barbara,  
de Mathieu Amalric.

Jeudi 21/09
CInÉMA
18h – Barbara,  
de Mathieu Amalric.

20h30 – Patti Cake$, de Geremy 
Jasper. Le meilleur de la 
Quinzaine des réalisateurs 2017, 
en partenariat avec le GNCR.

eXPOSITIOn
Artcité. Manifestation dédiée à 
l’art visuel contemporain 
présentant plus de 600 œuvres. 
Vernissage samedi 23 septembre 
à 18h à l’hôtel de ville, à 19h à la 
halle Roublot, à la Maison du 
citoyen et la médiathèque 
Louis-Aragon. Expositions 
ouvertes du mardi du samedi de 
14h à 19h (vendredi de 16h à 
21h), les dimanches 
24 septembre, 1er et 15 octobre 

de 11h à 16h. Ouverture 
exceptionnelle les 30 septembre 
(10h à 19h) et 1er octobre (10h à 
18h) à la Halle Roublot. 
Démonstration des techniques 
de lithographie le 7 octobre (14h 
à 17h) à la médiathèque 
Louis-Aragon. Lire p.18.
jusqu’au 21/10.

vendredi 22/09
CInÉMA
14h et 21h – Barbara,  
de Mathieu Amalric.

16h et 18h15 – Patti Cake$,  
de Geremy Jasper.  
Le meilleur de la Quinzaine des 
réalisateurs 2017, en partenariat 
avec le GNCR.

CULTURe
Présentation de la nouvelle 
saison culturelle de Fontenay-
en-Scènes. Lire p.19.
Réservation : culture@fontenay-
sous-bois.fr ou 0149747910.
20h – Salle jacques-Brel

COnCeRT
Ouverture de la nouvelle saison 
du Comptoir avec Teofilo 
Chantre, grand monsieur de la 
musique Capverdienne. Lire p.19.
Tarif : 16€. Réduction : 12€.  
Moins de 12 ans : 5€.
Site : www.musiquesaucomptoir.fr
20h45 – Le comptoir

samedi 23/09
CInÉMA
14h et 18h30 – Barbara,  
de Mathieu Amalric.

16h – Hugo Cabret,  
de Martin Scorsese.  
Dès 8 ans. Vf   

21h – Patti Cake$, de Geremy 
Jasper. Le meilleur de la 
Quinzaine des réalisateurs 2017, 
en partenariat avec le GNCR.

COnCeRT
Ibrahima Jam 10 X/Tattooin 
Party. Scène ouverte, moment de 
rencontre et d’échanges entre 
univers sous le signe de la parole 
et du rythme. À 22h30, les 
artistes du studio Tattooin Beat 
prendront la scène pour le 10e 
épisode de l’Open mic, la sortie 
de la mixtape et le premier 
anniversaire du studio.
Entrée libre
Site : www.musiquesaucomptoir.fr
20h45 – Le comptoir

BRADeRIe
Livres, revues d’art, bandes 
dessinées, CD, partitions  
et autres objets culturels  
à petits prix : la médiathèque 
propose sa grande braderie !
10h30 à 17h –  
Médiathèque Louis-Aragon

InAUGURATIOn
Inauguration du nouveau 
fronton de la médiathèque Louis-
Aragon créé par l’auteur-
dessinateur Mezzo.

17h – Médiathèque Louis-Aragon

DOn DU SAnG
Sauvez des vies, donnez votre 
sang.
8h30 à 13h30 –  
École Michelet

AnnIVeRSAIRe
La paroisse Ste-Marguerite 
célèbre son 80e anniversaire à 
l’occasion de sa traditionnelle 
fête d’automne. L’occasion, 
également, de promouvoir le 
projet d’installation d’un 
nouveau vitrail commémoratif.
14h-18h – Paroisse Ste-Marguerite

FeSTIVAL
Première édition du festival  
du Peupl’lié. Lire p.5.
Entrée libre
Renseignements : effetcairn.com
12h à 23h – Parc de l’Hôtel-de-ville

DÉTOX
Les associations Floralys  
et La main gauche vous propose 
un atelier cure de raisin et yoga 
détox pour apprendre à vous 
faire du bien. Tarif : 40€.
Inscription indispensable :  
floralys@free.fr  
ou 06 83 52 80 27.
15h à 18h – Maison du citoyen

GyMnASTIQUe HOLISTIQUe
L’association d’Une empreinte 
à l’autre vous propose 
deux séances de gymnastique 
holistique (équilibre, tonicité, 
souplesse, détente).
Inscription indispensable : 
06 66 41 12 39 (Patricia).
10h à 12h et 12h30 à 14h30 –  
Rue Maximilien-Robespierre

dimanche 24/09

CInÉMA
15h – Patti Cake$,  
de Geremy Jasper.  
Le meilleur de la Quinzaine des 
réalisateurs 2017, en partenariat 
avec le GNCR.

17h30 – Barbara,  
de Mathieu Amalric.

COnCeRT
Brunch en musique.  
David Gastine invite la fine fleur 
du jazz manouche.
Entrée libre
Site : www.musiquesaucomptoir.fr
11h30 à 15h – Le comptoir

AnnIVeRSAIRe
La paroisse Ste-Marguerite 
célèbre son 80e anniversaire à 
l’occasion de sa traditionnelle 
fête d’automne. À 11h, une 
messe sera célébrée par 
Monseigneur Santier, évêque de 
Créteil. Elle sera suivie d’un 
repas de fête.

14h-18h – Paroisse Ste-Marguerite

FeLDenKRAIS
Atelier de pratique Feldenkrais 
accessible à tous.
Renseignements :  
06 77 33 34 37  
(Francine Ferrer).
10h à 13h – Padma Studio

Journées du patrimoine

►  « Eh Fontenay, qu’est-ce que t’as fabriqué ? »,  
visite de la ville (1h30) proposée par le service 
municipal Archives-documentation sur le thème du 
patrimoine industriel. 16/09 à 16h, 17/09 à 10h30.  
Rdv : place Moreau-David. 
Inscriptions : 01 71 33 52 83  
ou archives.fontenay-sous-bois.fr

►  La Fonderie – pole de création artistique.  
Programme de découverte des pratiques artistiques 
auprès des jeunes. 16 et 17/09 de 14h à 19h.

►  Fort de nogent. Les militaires vous accueilleront  
pour une visite commentée (45mn) sur l’histoire du 
fort et sur la Légion Etrangère. 17/09 de 14h à 19h.  
Pièce d’identité obligatoire.

►  Les Vergers de l’Îlot. Découvrez ce coin de campagne 
au milieu de la ville. Ateliers, dégustations, repas 
champêtre seront proposés. 16 et 17/09 de 10h à 18h.

►  église saint-Germain. Inscrite à l’inventaire  
des monuments historiques.  
Visites commentées les 16/09 à 14h et 17/09 à 15h. 
Portes-ouvertes le 16/09 de 14h à 17h30.

Lire p.19
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L’ACtU

Le 23 septembre ils seront aux manettes du 10e Open music de Musiques au comptoir.

Aux sons tatoués

On n’efface pas d’un riff de gui-
tare six années dans les entrailles 
de la Jarry. En bordure de Vincennes 
et de Fontenay, l’ancienne cité indus-
trielle fut, durant plus d’une décen-
nie, un laboratoire culturel autogéré 
par ses occupants-squatters. Parmi 
ceux-ci, le Tattooin Beat, un studio 
associatif d’enregistrement et de 
production musicale. Sans grands 
moyens, la structure s’est faite un 
prénom lumineux dans la galaxie 
des artistes Reggae, Hip hop, Jazz, 
ambiance ou Open music. 
S’ils se défendent de jouer les 
jeunes anciens combattants, Émile 
Boudghene et Enzo Petit sont piqués 
à l’âme lorsqu’ils repassent devant. 
Rémi, le fondateur, est parti mais 
leur a laissé le studio en héritage. Son 
sort repose sur leurs épaules et celles 
de Connec’son l’association « mai-
son-mère ». Poussé à l’exil au cœur 
de l’été, tout ce petit monde a trans-
féré ses activités dans 30 m2 en sous-
sol, dans le quartier des Alouettes. 
« C’est un studio plus petit mais plus 

confortable, et nous disposons d’un 
bail » lâchent-ils en cœur. Pas ques-
tion de se ramollir. Le 23 septembre 
ils seront aux manettes du 10e Open 
music de Musiques au comptoir, à la 
halle Roublot, avec une mixtape des 
créations musicales et vidéo de Tat-
tooin beat. 

Des furieux du son

À 22 ans Émile, étudiant en design 
sonore et Enzo titulaire, diplômé 
en audiovisuel sont des musiciens 
confirmés. L’un est pianiste, l’autre 
est guitariste. Mais ces Fontenay-
siens sont d’abord des furieux du 
son, des bidouilleurs inlassables 
capables entre potes d’aligner les 
nuits blanches derrière leurs ordi-
nateurs, claviers et table de mixage. 
Attention, si Émile est le président 
de Connec’son et Enzo membre du 
conseil d’administration, ils n’ai-
ment pas parler à la première per-
sonne. Tattooin Beat ou Connec’son, 
c’est avant tout un collectif habité par 

une philosophie. « Dès le début, notre 
idée était de mettre en synergie musi-
ciens, techniciens et artistes autour de 
la création musicale et du partage, à 
travers l’organisation d’évènements, 
de performances artistiques et d’ate-
liers » explique Émile. Car derrière 
« Emilio » et Enzo il y aussi Simon, 
Romain et Téo, souvent des copains 

d’école ou de fac. Ils drainent dans 
leur sillage une communauté en 
ébullition. Ainsi, ils avaient orga-
nisé dans le parc des Carrières, pen-
dant le festival Land Art, au mois de 

juin, une scène ouverte. « Nous vou-
lons permettre aux habitants de Fon-
tenay ou d’ailleurs, issus de différents 
horizons musicaux et culturels, de se 
rencontrer et de participer à des pro-
jets communs durables ou éphémères ». 
Ils l’ont constaté, l’expérience Tat-
tooin à la Jarry et les responsabilités 
associatives les font mûrir en accé-
léré, développent considérablement 
leur créativité et élargissent leur hori-
zon artistique. C’est ce qu’ils se tuent 
à expliquer lorsqu’on les questionne 
sur la finalité de leur entreprise chro-
nophage. « Si tu ne fais rien, il ne se 
passera rien et nous, on veut aller au 
bout de nos projets » affirment-ils. Ils 
en ont un chevillé au cœur : « nous 
sommes à la recherche d’un lieu à nous, 
à Fontenay, qui garantira notre indé-
pendance et où nous pourrons conti-
nuer à professionnaliser notre travail ». 
À la rentrée, Émile ira terminer son 
cursus universitaire au Mans et devra 
se désengager partiellement de ses 
tâches. Pas de problème, Enzo et les 
autres s’y colleront !  ∕  Frédéric Lombard

ASSOCIATIOn

À la régie du Studio Tattooin Beat comme avec l’association Connec’son, 
Émile, Enzo et leurs copains cultivent une certaine idée de la musique, 
faite de curiosité, de diversité, de rencontres et de partage. 

« Dès le début, 
notre idée était de 
mettre en synergie 

musiciens, 
techniciens  
et artistes »

 Émile
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La pratique du football américain a conduit Rémi Bertellin  
de l’autre côté de l’Atlantique.

FOOTBALL AMÉRICAIn 

SPoRt

Son rêve, il le vit un peu au nord 
de l’American Dream... Rémi Ber-
tellin, 23 ans, a fait ses valises il y a 
trois ans pour l’université McGill de 
Montréal au sein de laquelle il suit 
un bachelor en économie en ver-
sion originale non sous-titrée, et 
tente de semer les défenseurs écar-
tés dans l’équipe de football améri-
cain de cette prestigieuse université 
canadienne. « J’ai la chance d’étudier 
dans l’une des meilleures universités 
d’Amérique du Nord, de vivre une vie 
de campus à l’américaine… Rien n’au-
rait été possible sans le foot US. » Le 
frenchy au physique de playboy est 
aujourd’hui bilingue, et joue les rece-
veurs longue distance devant des 
audiences de parfois 20 000 specta-
teurs. La vie Wide Wide Ouest...  

Good morning montréal ! 
First down (première tentative) et 
5 000 km. À 12 ans, Rémi intègre la 
famille de l’Orange Nation, l’autre 
nom de l’USF foot US, aka les 
Météores. En 2011, il est champion 
de France chez les cadets. Second 
down. Nous sommes en 2012. Rémi 
dispute la Coupe du monde junior 
avec l’équipe de France à Austin 
Texas. « Le coach du Canada est celui de 
McGill. Je fais une bonne compétition. » 
Third down. « Je réussis à lui trans-

mettre des vidéos de moi en action chez 
les Mets et en équipe de France. Je suis 
recruté. J’obtiens une bourse. Mon expé-
rience de fou commence. » Touchdown. 
À transformer. « La première année a 
été difficile. J’ai dû muscler mon anglais 
pour les cours et intégrer le Playbook de 
l’équipe, le livre des jeux, des tactiques. 
Là-bas, c’est une encyclopédie. Enfin, à 
ne pas négliger : l’hiver canadien, avec 
des pics à moins 40 degrés Celsius... » 
Mais le Fontenaysien aux iris bleu 
iceberg, habitué à aller au contact de 
gros golgoths encasqués, n’a jamais 
eu froid aux yeux…. 

« Mon diplôme, c’est ma priorité » 
Le rythme est dur, sachant que les 
résultats en cours conditionnent 
la présence sur le terrain : « Quand 
on est allocataire d’une bourse, on a 
des notes à respecter pour continuer 
à jouer. Je travaille à fond. Mais l’am-
biance est différente de la France. C’est 
un autre monde. Plus stimulant. » La 
preuve de son hyper motivation, 
sans même évoquer les petits jobs 
de Rémi, avec l’esquisse du tableau 
de training, aux allures de peinture 
péplum, de travaux d’Hercule. « Au 
mois d’août, on part en camp d’été. Dix 
jours à fond H24. Puis vient la saison 
de foot, avec quatre séances hebdoma-
daires tactiques, techniques et phy-

« En France, 
le statut de 
sportif de 
haut niveau 
ne m’a jamais 
rien apporté… » 
Rémi Bertellin

Parce que
transat-
lantique
Rémi Bertellin entame la dernière année 
de son bachelor à l’université McGill 
de Montréal. Il y a trois ans, la comète 
des Météores de Fontenay captait une passe 
transatlantique du destin…

siques sur le terrain, plus les matchs. 
L’hiver est off, il fait trop froid. Mais ça 
reste chaud avec des séances d’athlé-
tisme de 6 heures à 7h45, avant d’en-
chaîner en cours à 8h30, puis les séances 
de musculation l’après-midi. Pendant la 
saison morte, je peux monter à 85 kg. 
À la fin de l’été, vu que nous ne fai-
sons que courir, je tombe à 75 kg. C’est 
éprouvant, mais nous sommes suivis de 

près. Là-bas, le sport est une religion. 
En France, le statut de sportif de haut 
niveau ne m’a jamais rien apporté… » 
Sa dernière saison à McGill, l’interna-
tional tricolore veut la vivre à fond. 
« L’année dernière, on perd en demi-
finales de conférence contre les cham-
pions en titre. J’espère que nous ferons 
mieux cette année, mais mon réel objec-
tif, c’est mon diplôme. Et enfin partici-
per au spring break [ndlr : durant les 
vacances de printemps, les étudiants 
nord-américains partent faire la fête 
au soleil]. » Puis viendra la suite. Si 
Rémi garde un œil sur son club de 
toujours – il a entraîné les Météores 
juniors sacrés champions de France 
en juin quand ils étaient tout-petits –, 
il déclare : « Je pense continuer mes 
études ici. Et voyager… » Le Météore 
ne veut plus atterrir. / Christophe Jouan
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GyMnASTIQUe D’enTReTIen. 
Et si le vrai moment des bonnes 
résolutions n’était pas le 1er janvier 
mais la rentrée ? Question essen-
tielle parmi les interrogations exis-
tentielles... Le fait est que si vous 
voulez mettre un peu d’huile de 
coude et de genou dans vos rouages, 
la Section sportive de gymnastique 
volontaire (SSGV) constitue indubi-
tablement une réponse à vos velléités 
sportives, comme en atteste le cours 
de gymnastique d’entretien animé 
par Patricia Perrot, coach sportive 
et kinésiologue. « Mon objectif est de 

passer tout le corps en revue, notam-
ment travailler les muscles qui vont 
permettre un meilleur maintien, ce 
qui est fondamental avec l’avancée en 
âge. » Marc, jeune retraité de 62 ans, 
parmi les 900 licenciés de l’associa-
tion, est rincé mais en redemande :  
« C’est intense, mais ça me maintient en 
forme. Je pratique pour le plaisir, cela 
me procure du bien-être physique. Grâce 
aux tarifs dégressifs de la SSGV selon 
le nombre de disciplines pratiquées, je 
combine avec l’aquagym et la gymnas-
tique holistique, plus douce que la gym 
d’entretien. En bref, la SSGV, c’est bon 

pour ma santé, pas mauvais pour mon 
porte-monnaie et excellent pour mon 
lien social ! » Cette saison, Marc, après 
avoir joué les prolongations aux ses-
sions d’été de la SSGV lors de Fonte-
nay-sous-Soleil, s’essaiera peut-être 
à la zumba, au qi gong ou à la marche 
nordique. / CJ

Tarif : compter 100 € pour un cours 
hebdomadaire à l’année.
Permanences les mardi et jeudi  
de 10h à 12h au 40 rue de Rosny. 
Tél. : 01 48 75 25 20. 
Site : http://ssgv-fontenaysousbois.
asso-web.com/

en breF

USF danse sur glace
nouvelle entraîneure
La section danse sur glace 
de l’USF enregistre l’arrivée 
d’une nouvelle entraîneure : 
Julia Lambert. La section alignera 
en compétition de nouveaux 
couples. en plus des minimes 
Helena Da Cunha et Wilhelm 
Matou, Anthony Da Cunha fera  
la paire avec thelma Sainte-Rose, 
tout comme Justine Scache avec 
Brandon Badelle chez les juniors, 
et Sarah Marcilly avec Jolan engel 
chez les benjamins. 

Rink-hockey  
Les renforts sont là 
Le Sporting Hockey Club de 
Fontenay ne compte pas végéter 
une année de plus en nationale 2. 
La preuve avec son mercato : 
le club enregistre l’arrivée 
d’un jeune gardien lusitanien 
international, et de deux joueurs 
de champ internationaux 
brésiliens, dont un jeune espoir 
prêté par le Benfica de Lisbonne. 
Un entraîneur portugais 
va également prendre la tête 
de l’équipe, en remplacement 
d’Arnaud esoli. Le Sporting avait 
terminé 3e de leur poule de n2  
la saison dernière. À noter que  
le club recherche des bons plans 
de job et d’hébergement pour 
ses jeunes.

Body taekwondo 
Un sport santé 
Le body taekwondo, proposé  
à la pratique par l’USF, 
a été récemment recensé 
comme sport santé par le Comité 
régional olympique et sportif 
d’Île-de-France. La section 
évaluera d’ailleurs la condition 
physique de ses adhérents 
dès l’inscription pour adapter 
précisément le contenu des cours 
aux capacités de chacun et 
quantifier les progrès.

Place aux bonnes
résolutions

BADMInTOn. Le badminton fait partie de ces sports 
où la parité n’est pas un vain mot. Ainsi, lors des com-
pétitions interclubs ou des tournois, le double mixte 
est-il immanquablement au programme. À l’USF bad, 
Alexia Pomagrzak et Loïc Gaessler font souvent la paire 

pour voler dans les plumes des objets volants. Alexia :  
« On ne joue pas forcément ensemble lors des tournois, mais 
en interclubs, chaque club doit aligner sa meilleure paire de 
joueurs. En l’occurrence, c’est Loïc et moi. » C’est d’autant 
plus clair, que chacun a fait son entrée au niveau natio-
nal cette année. Loïc : « Alexia est montée en N3 en double 
mixte il y a trois mois. Elle est 441e joueuse française. Deux 
semaines après, je montais en N3 en double homme [ndlr : 
Loïc est 832e joueur français], et une semaine après, je la 
rejoignais en N3 en double mixte [ndlr : il est 428e au clas-
sement national]. » La paire a ainsi fait son entrée dans 
le top 500 national sur presque 200 000 licenciés ! Et ça 
ne devrait pas s’arrêter là, comme le dit Loïc : « Il nous 
manque 200 points pour accéder au niveau N2, ce à quoi 
nous devrions parvenir d’ici la fin de l’année. » Mais ne vous 
y trompez pas ! Entre Alexia et Loïc, ce n’est pas ambiance 
pression : « On joue avant tout pour le plaisir. Si nous pre-
nons du classement, c’est tant mieux. ». / CJ 

Paire nationale
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CULtURe

« Ici ce n’est pas le pognon qui décide 
qui expose ». Gregor Podgorski 
n’a pas l’habitude de mâcher ses 
mots lorsqu’il charge le marché 
de l’art. Mais avant d’être un tru-
blion, le photographe est d’abord 
l’âme d’Artcité. Du 21 septembre au 
21 octobre, la 16e édition présentera 
les œuvres de 104 créateurs dans 
quatre lieux non estampillés salle 
d’exposition ou musée. Les salons de 
l’hôtel de ville, la Maison du citoyen, 
la halle Roublot et la médiathèque 
Louis-Aragon accueilleront quelque 
600 peintures, gravures, photogra-
phies, sculptures, installations et 
assemblages. Attendez-vous à un foi-
sonnement de formes et de matières, 
à une créativité exubérante d’artistes 
confirmés ou en devenir. C’est l’ADN 
de cette manifestation d’art contem-
porain libre d’accès et qui s’adresse à 

tout public. Chaque édition a sa thé-
matique. Cette année ce sera celle du 
rêve. « C’est l’un des ciments de la créa-
tion qui véhicule son contraire, le cau-
chemar, la fin de la liberté de créer et 
de vivre… »

mélanger les créateurs

Artcité a tracé son sillon à contre-
courant des modes, jalouse de son 
indépendance. Elles font son sel et 
sa réputation. Le leitmotiv du trio 
de ses locomotives Podgorski-Patri-
cia et Brigitte Cazelles : promouvoir 
le travail des artistes, les amener 
vers le grand public et inciter ce 
dernier à aller à leur rencontre. Et 
toujours, mélanger les créateurs de 
renommée internationale à ceux 
qui débutent. Le seul paramètre 
qui vaille, la qualité de la démarche 

artistique. Ils ont écumé les ateliers, 
salons, galeries, expos et auraient 
pu retenir beaucoup plus de préten-
dants, mais c’eut été au détriment du 
nombre d’œuvres exposées. « Bénéfi-
cier d’un mois d’exposition à la média-
thèque est une superbe opportunité de 

faire découvrir mon travail à ceux qui 
en sont éloignés » confirme Carine 
Gresset. Cette Fontenaysienne litho-
graphe et membre du collectif La 
Fonderie, viendra pour la première 
fois, comme 97 % du plateau. Idem 
de la plasticienne Margot Poisson, 
prix Jeune création Artcité 2017, étu-
diante au lycée Picasso dans la classe 
de préparation aux Beaux-arts.

Mais Artcité a bien d’autres points 
forts sur sa palette. « Là où des salons 
demandent une seule pièce, les artistes 
chez nous peuvent en installer jusqu’à 
six, ce qui leur permet de montrer un 
éventail de leurs créations » précise 
Gregor Podgorski. Des accrochages 
jusqu’à 3 mètres de hauteur sont 
prévus ce qui multiplie les formats. 
Toujours prompt à encourager leur 
diffusion, Artcité donne son cata-
logue aux participants là ou d’autres 
leur vendent. Si le pari est gagné 
avec les artistes, il reste à transfor-
mer l’essai auprès des visiteurs, pas 
suffisamment nombreux à son goût, 
notamment chez les scolaires. Les 
organisateurs y travaillent. / 
Frédéric Lombard

Du 21 septembre au 21 octobre. 
Vernissage samedi 23 septembre  
à 18h à l’hôtel de ville,  
à 19h à la halle Roublot,  
à la Maison du citoyen et la 
médiathèque Louis-Aragon  
(cf.Pages12 et 13).

Le mois d’Artcité
Pas moins de 104 artistes seront les vedettes 
d’Arcité qui mettra cette année le rêve 
à l’honneur. 

eXPOSITIOn Artcité présentera les œuvres de 104 créateurs dans quatre lieux de la ville.

« Une superbe 
opportunité 

de faire découvrir 
mon travail »

Carine Gresset

CULtURe
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visites. Les 16 et 17 septembre, aura lieu la nouvelle 
édition des Journées européennes du patrimoine. Une 
aubaine pour (re)découvrir de nombreux endroits devant 
lesquels l’on passe souvent sans s’en apercevoir. La Fonde-
rie, le Fort de Nogent, les Vergers de l’Îlot ou encore l’église 
St-Germain vous ouvriront leurs portes. « Ces journées sont 
l’occasion de mettre en valeur des lieux et monuments souvent 
méconnus mais qui, pourtant, peuvent receler d’importants 
trésors, s’enthousiasme Loïc Damiani, adjoint au maire 
au Patrimoine historique. Par exemple, le Fort de Nogent 
(qui se trouve en majeure partie sur le territoire Fontenay-
sien) abrite des canons russes issus du siège de Sébastopol ! 
Cet évènement permet aux habitants de mieux connaître et 
de s’approprier leur histoire ». C’est dans cet esprit que le 

service municipal Archives-documentation organisera 
durant le week-end deux balades sur le thème  « Eh Fon-
tenay, qu’est-ce que t’as fabriqué ? ». En 1h30 de visite, elles 
vous dévoileront les différents sites industriels installés 
dans la ville depuis le XIXe siècle. « Notre patrimoine n’est 
pas seulement constitué de bâtiments. C’est avant tout de 
l’humain, d’après M. Damiani. En novembre seront orga-
nisés deux évènements en ce sens. Tout d’abord, la mise en 
ligne du mémorial numérique de la guerre 14-18. Puis, un 
cycle sera consacré aux Fontenaysiens dans la guerre d’Es-
pagne. L’objectif étant de faire vivre l’histoire de celles et ceux 
qui ont habité et fait Fontenay ». / Seb. S.

Programme en pages 12-13 du magazine.

en breF

Vendredi 22 septembre  
20h45
Le Comptoir
Ouverture de saison
Pour la 16e année, Musiques au 
Comptoir ouvrira sa saison avec 
un concert du grand monsieur de 
la musique capverdienne teofilo 
Chantre. Apparu dans le 
rayonnement de Cesaria evora 
dont il était l’un des 
compositeurs favoris, il enivre de 
coladeras dansantes des îles et 
de biguines africaines au parfum 
du brésil ! 
Plein tarif : 16 €. Tarif réduit : 12 €.  
Moins de 12 ans : 5 €.
Réservation : contact@
musiquesaucomptoir.fr  
ou 01 48 75 64 31 
ou 06 71 26 00 95.
Site : www.musiquesaucomptoir.fr

Du 15 septembre 
au 5 novembre  
24h/24 7j/7
La Galeru
Appel aux Forêts
Pour cette rentrée, La Galeru 
abrite les esprits de la forêt. 
Ceux-là même qui nous renvoient 
en écho toutes les paroles dites 
en son sein. en interprétant un 
proverbe allemand sur ce thème, 
l’artiste nina Urlichs nous 
interpelle sur la manière dont 
nous agissons envers le monde. 
Ce monde miroir qui nous renvoie 
l’image de notre personnalité et 
qui crée un sentiment d’urgence 
permanent où le présent se 
raccourcit, s’enfuit, amenuisant 
dans un même mouvement 
réalité et identité.
Site : www.lagaleru.fr

Mardi 19 septembre – 20h
Maison du citoyen
Univ’pop
Le 19 septembre l’université 
populaire, Univ’pop pour 
les intimes, fait sa rentrée ! 
Autour du film 120 battements 
par minutes qui sera projeté au 
Kosmos à partir du 13 septembre 
(voir agenda pages 12-13), cette 
conférence/débat aura pour 
thème « Action = vie. Quand les 
malades s’emparent des enjeux 
qui les concernent ». Les invités 
seront Didier Lestrade, fondateur 
et premier président d’Act 
Up-Paris et Alice Rivières, du 
collectif Dingdingdonc, institut 
de co-production de savoirs 
sur la maladie de Huntington.
entrée libre
Site : univpop.fr

Journées du patrimoine

saison Culturelle. « La jeu-
nesse, la paysannerie, la migration, la 
prison, le genre… Quelles que soient les 
disciplines, notre saison sera, comme 
toujours, à l’écoute des tribulations 
de notre monde, de notre humanité, 
présente Bertrand Turquety, res-
ponsable du service Culture/Fon-
tenay-en-scène. Nous continuerons 
également à proposer des expériences 
hors-normes, hors les murs, aty-
piques ». Pour en savoir plus, ren-
dez-vous le 22 septembre à la salle 
Jacques-Brel pour la traditionnelle 
présentation de la saison culturelle. 

« A travers un circuit plein de surprises 
mis en scène par Didier Ruiz (La com-
pagnie des Hommes, en résidence sur 
la ville), nous avons gardé l’idée de la 
mise en bouche, explique M. Turquety. 
Que le public ait un aperçu de la cou-
leur qu’aura la saison en venant à la 
rencontre de certains artistes qui don-
neront spectacle ». / Seb. S.

Gratuit. 
20h30 - Salle Jacques-Brel
Réservation/renseignements :  
culture@fontenay-sous-bois.fr  
ou 01 49 74 79 10.

Entrez dans la lumière

La Fonderie proposera un programme de découverte des pratiques artistiques auprès des jeunes.
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Les tribunes des élus
Coordonnées 

GRouPE 
d’oPPoSiTioN 

Groupe ensemble,  
réveillons Fontenay
Adresse :  
111, rue Dalayrac  
94120 Fontenay-sous-Bois  
tél. : 06 17 76 12 56.

Courriels :  
ensemble.reveillons.fontenay@
gmail.com

Pour nous contacter par mail, 
il vous suffit d’écrire en utilisant 
le principe :  
prénom.nom@fontenay-sous-
bois.fr

GRouPES  
dE La MaJoRiTÉ 
MuNiCiPaLE

Groupe  
des Radicaux 
 de gauche
Adresse :  
Hôtel de ville  
4, esplanade Louis Bayeurte 
94125 Fontenay-sous-Bois - 
twitter : @PRG94120 
https://fr-fr.facebook.com/
PRGfontenaysousbois

Groupe europe Écologie 
- Les Verts
Courriel : eelv94120@gmail.com 
Blog : fontenaysousbois.eelv.fr

Groupe  
Fontenay citoyen 
Courriel :  
fontenaycitoyen@gmail.com

Groupe  
Front de gauche
tél. : 01 49 71 52 29 
Courriel : 
contact@elus-fdg-fontenay.fr 
www.elus-fdg-fontenay.fr 

Groupe  
Fontenay Socialiste
Secrétariat des élus :  
01 49 74 75 40 
Blog :  
www.fontenay socialiste.net

GROUPe D’OPPOSITIOn

GRoupE EnsEmbLE,  
RéVEiLLons FonTEnay 

Rythme scolaire : 
Pour une véritable et 
réelle concertation !
Alors que le décret permettant aux com-
munes de revenir à la semaine de quatre 
jours a été publié en juin dernier et que plus 
d’une douzaine de villes du Val-de-Marne ont 
fait ce choix, Fontenay-sous-Bois, comme 
à son habitude, n’a pour l’heure exprimé 
aucune ambition sur cette question pour-
tant si importante pour les familles, préfé-
rant sans doute prendre son temps plutôt que 
d’initier une réorganisation des rythmes sco-
laires à la va vite. Dès lors, nous demandons 
aux élus de la majorité d’engager une concer-
tation publique sur cette question. Chacun 
se souvient qu’en dépit d’une mise en place 
lente et laborieuse à la rentrée 2015, l’appli-
cation des nouveaux rythmes scolaires avait 
été un véritable fiasco, tant dans sa mise en 
œuvre que dans la (non) consultation des dif-
férents partenaires impliqués. 
Nous demandons donc expressément à la 
ville d’organiser, dans la transparence et le 
plus largement possible, une VRAIE concer-
tation digne de ce nom.
Comme les habitants impactés par la déci-
sion future qui sera prise, nous souhaitons 
que ce soit le bien et l’intérêt de l’enfant et 
des familles qui conduisent au choix qui sera 
fait et non, comme c’est habituellement le cas 
dans notre ville, par des dogmes et idéologies 
politiques d’un autre temps.
La concertation est utile, sinon essentielle, 
pour l’action publique. Mais son effica-
cité suppose une ouverture d’esprit hélas 

rarement partagée à Fontenay. Plus géné-
ralement se pose la question du calendrier 
d’une démarche participative. Car l’effica-
cité suppose une large information sur les 
différentes options soumises au débat. Nous 
avons le temps de ne pas nous précipiter et 
de consulter largement afin de pouvoir envi-
sager à l’évidence, des évolutions sont pour 
la rentrée 2018.
Nous souhaitons aussi que l’ensemble des 
partenaires que sont les associations spor-
tives et culturelles ainsi que le conservatoire, 
ou encore les écoles privées… soient cette 
fois-ci totalement impliqués dans le proces-
sus de concertation. 
La démocratie participative doit permettre 
d’améliorer les projets ‘sur le fond’ et de faci-
liter son approbation par tous les habitants. 
Mais à Fontenay, les nombreuses initiatives 
prises au niveau local dans ce domaine sont 
le plus souvent détournées de leur objectif.

Notre groupe sera vigilant. Nous invitons une 
nouvelle fois la majorité municipale à dépas-
ser son dogmatisme et à initier une véritable 
concertation pour le bien de tous les enfants 
scolarisés à Fontenay.

Transport public : 
nous agissons aussi !

Le 26 juin dernier, Lionel Bertrand, élu 
de notre groupe a rencontré Stéphane 
Beaudet, vice-Président du Conseil 
régional d’Ile-de-France, chargé des 
transports pour faire un point sur les 
dossiers transports de Fontenay-sous-
Bois et de l’est francilien. 

ont ainsi été évoqués : le bilan de la 
concertation de la gare de Val de Fon-
tenay privilégiant le scénario souter-
rain et le soutien total de la Région au 
principe d’un phasage du projet de pôle 
qui soit cohérent avec les échéances 
des projets urbains et de transport 
(en particulier l’arrivée de la ligne 15 
ouest et le prolongement de la ligne1) 
et qui permet le lancement d’une pre-
mière tranche opérationnelle des tra-
vaux avant 2020 ; la qualité de la 
desserte par le réseau bus et les dif-
ficultés rencontrées par les différentes 
lignes de bus sur le territoire fonte-
naysien. A cette occasion, Stéphane 
Beaudet a rappelé les efforts impor-
tants de la Région pour améliorer les 
déplacements en bus des franciliens. 
C’est ainsi qu’à partir du 4 septembre 
prochain la desserte de la ligne 124, 
qui assure la liaison entre Château de 
vincennes et val de Fontenay, sera 
fortement renforcée : 61 passages 
hebdomadaires supplémentaires qui 
vont permettre d’améliorer la desserte 
de plusieurs quartiers : Parapluies, 
Rigollots, village, Hôtel de ville ou la 
Redoute. en semaine, il y aura désor-
mais un bus toutes les 8 minutes aux 
heures de pointe contre 10 minutes 
actuellement ; le samedi, l’intervalle 
de passage sera ramené à toutes les 
12 minutes tout au long de la journée, 
contre 17 minutes actuellement et le 
dimanche avec un passage toutes les 
12 minutes le matin (contre 15 actuel-
lement) et toutes les 20 minutes le soir 
(contre 30 minutes aujourd’hui).

La Photo du Mois Des rats dans la ville

Nous aurions préféré débuter cette ren-
trée scolaire avec une photo du mois plus 
agréable. Pourtant, cet été, de nombreux 
Fontenaysiens ont pu constater avec hor-
reur que la présence de nombreux rats 
devenait de plus en plus visible et problé-
matique dans nos quartiers. Les raisons de 
cette prolifération sont simples, et nous 
les avions déjà dénoncées par le passé. 
Mais évidemment, quand l’opposition 
municipale souligne un problème, même 
d’hygiène publique, à Fontenay-sous-Bois, 
elle a forcément tort !
Pourtant, que ce soit côté bois ou côté 
Val, les rats ne se privent plus de s’inviter 
à proximité des habitations et ce depuis 
bien longtemps ! Le nier serait faire l’aveu 
de ne pas connaître notre ville. 

Le développement des espaces à poubelles 
en plein air dans les grands ensembles a, 
comme nous l’avions craint, accentué le 
développement des rats et leur rappro-
chement des habitations. En effet ces rats 
ont besoin de trois éléments pour vivre : 
la possibilité de nidification, de l’eau mais 
surtout de la nourriture. Si l’une des trois 
conditions venait à manquer, ils cesse-
raient, selon les experts, de se reproduire. 
Dès lors, il convient d’agir enfin avec 
méthode (ce qui malheureusement n’est 
pas forcément un préalable à Fontenay) :
1)  Dératiser avec des biocides en ciblant 

plus précisément les alentours des 
supermarchés et restaurants et les 
espaces à poubelles à la surface ;

2)  Nettoyer les trottoirs deux fois par jour, 
surtout aux abords des commerces de 
bouche et des poubelles ;

3)  Dératiser une zone un mois avant de faire 
des travaux, car les travaux font fuir les 
rats qui surgissent alors en surface.

Devant cette prolifération, il est temps 
que la majorité municipale présente à la 
population ce qu’elle compte faire pour 
remédier à ce phénomène.

Gildas Lecoq, Brigitte chambre-Martin, David Guyot, Sana Ronda, Philip De La croix, Geneviève Louicellier-calmels,  
christophe Esclattier, Brigitte Roche, Lionel Bertrand.
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GROUPeS De LA MAJORITÉ MUnICIPALe

nassim Lachelache, 
adjoint à la Politique 
de la ville et à  
la réussite éducative

GRoupE FonTEnay ciToyEn 

Ce n’est pas faute d’avoir tiré la son-
nette d’alarme, cela a malheureuse-
ment fini par arriver. L’été vient de 
se terminer, et déjà des coups forts 
sont portés aux communes. Il fallait 
s’y attendre, en plein été, c’est plus de 
300 millions d’euros en moins pour 
les collectivités territoriales dont les 
communes font parties. Une goutte 
d’eau en comparaison, des 13 mil-
liards d’euros prévues par le nouveau 
Président de la République. 
Sous la présidence Hollande, ce sont 
11 milliards de baisses qui ont été 
faites à destination des régions, des 
départements et des communes. 
Cela représente 20 millions d’euros 
en moins sur le budget de la ville de 
Fontenay-sous-Bois. Le prix de deux 
écoles, d’une piscine, d’un théâtre, 
etc… Les effets de ces suppressions se 
ressentent déjà et continueront d’être 
supportés par les fontenaysiens dans 
leur quotidien. 
La suppression de la taxe d’habita-
tion, dont près de 60 % des fontenay-
siens devraient être exonérés est une 

bonne chose pour ces ménages. 
Cependant les baisses de dotations 
prévues s’ajoutent à celles vécues sous 
l’ère Hollande : La ville se meurt. 
Une ville sans compétences et sans 
moyens n’est plus une ville. L’Etat 
étouffe les communes en s’attaquant à 
son autonomie. Cette asphyxie n’aura 
nul autre but que de faire disparaître 
la Ville de Fontenay-sous-Bois. 
Il nous appartient à nous, fonte-
naysiens, élus, commerçants, res-
ponsables associatifs, agent de la 
municipalité, de faire comprendre 
aux gens, d’en haut, que nous aimons 
notre Ville et que nous ne voulons 
pas la voir disparaître. Ce combat est 
partagé par toutes les communes voi-
sines et au delà. 

Vers la fin des communes ? Une baisse 
des ressources, peu commune !

nos réflexions et de nos actions poli-
tiques. En cette rentrée sociale, aux 
enjeux cruciaux, nous sommes en 
ordre de bataille pour porter l’exigence 
de la solidarité. Nous nous retrouve-
rons dans la rue, le 12 septembre pour 
faire barrage au projet gouvernemen-
tal de casse des droits salariaux.

26 000 € de frais de maquillage ne 
suffisent pas à dissimuler le projet de 
régression sociale que porte  le chef 
de l’Etat. 
                
Les annonces du gouvernement et les 
décisions prises durant l’été, mettent 
à mal les solidarités et s’attaquent bru-
talement aux droits sociaux : matra-
quage de la CSG avec les retraité.e.s en 
première ligne, réduction drastique 
des contrats aidés pour les personnes 
en difficulté, allégement de l’ISF, 
baisse des APL aux plus modestes, ou 
encore  la  remise en cause des acquis 
sociaux des salarié.e.s avec la Loi Tra-
vail XXL…
Le projet présidentiel entend creuser 
les inégalités sociales et  les fractures 
territoriales, en coupant les vivres aux 
collectivités locales, ou encore en sup-
primant des postes dans la Fonction 
publique.

A Fontenay, malgré la baisse de nos 
ressources financières, nous conti-
nuons à mettre l’humain au cœur de 

GRoupE FRonT DE GauchE 

Mobilisé.e.s plus que jamais ! 

Groupe des élu.e.s Front de Gauche

FonTEnay sociaLisTE / RaDicauX DE GauchE

La logique libérale du court terme budgétaire 
pour supprimer les contrats aidés

sont complétées par 15 heures de formation prises 

en charge par les organismes de formation, les six 

mois suivant, l’aide passe à 50 %, pour ne représenter 

que 25 % au bout d’un an et zéro au bout de 18 mois. 

C’est l’avantage d’une vraie insertion pour le salarié 

et d’un vrai accompagnement pour les communes 

qui devrait déboucher sur la pérennisation de l’em-

ploi sous peine de rembourser les aides. Cette propo-

sition a le mérite de ne pas s’accrocher à une logique 

budgétaire de court terme. Aujourd’hui avec la solu-

tion qui est En Marche les citoyens finiront par en 

subir les conséquences, soit pas une baisse des ser-

vices, soit par une hausse de la fiscalité locale.

La fin des contrats aidés est une décision inquié-

tante socialement et sans fondement économique. 

Ces contrats s’inscrivent dans la double volonté de 

la nécessité d’une activité professionnelle et aussi 

d’une utilité sociale. Le Président Macron, dans sa 

logique libérale, a décidé d’y mettre un terme en 

annonçant qu’ils sont onéreux et ne produiront 

aucun effet mais… les maintient pour l’éducation et 

la police. Incohérence d’une pensée complexe!

Les contrats de type CUI et CAE permettaient la réin-

sertion dans la vie active des personnes les plus 

éloignées de l’emploi: jeunes de moins de 26 ans 

et personnes de plus de 50 ans. Les supprimer a un 

impact sur la vie de nos collectivités. C’est un sou-

tien financier de l’Etat qui disparait alors qu’il y a 

quelques semaines celui-ci  incitait nous incitait à 

signer des contrats aidés. Aujourd’hui les Préfets font 

virage à 360 degrés pour expliquer combien main-

tenant ces contrats sont devenus nocifs pour notre 

économie! Cette suppression s’ajoute pour les Col-

lectivité aux baisses drastiques de dotations,  à une 

inflation de désengagement de l’Etat, qui finit tou-

jours par être assumée par les échelons territoriaux 

comme autant d’activités qui nécessitent d’avoir des 

personnels pour répondre aux attentes des français. 

On ne peut accepter la situation et voir 200.000 per-

sonnes pointer au  Pôle Emploi où leur seront propo-

sées des formations qui ne les mèneront nulle part. 

A ce saccage social on peut opposer  des solutions  

remplaçant le fonctionnement actuel par un autre 

type de contrat; un CDI progressif. En effet les col-

lectivités signent un CDI avec une personne qui 

répond aux conditions du contrat aidé, les six pre-

miers mois, l’Etat verse 75 % d’aides et les 20 heures Michel Tabanou

Georges Locko

Marie-jo Do Rosarioclémence  
Avognon-Zonon

Françoise Garcia 

Développer le bio

A Fontenay sous bois, dans les can-
tines scolaires, plus de 40% des pro-
duits sont bio. Les familles peuvent 
choisir des repas sans viande pour 
leurs enfants. La municipalité s’est 
engagée à atteindre 60 % de produits 
bio et/ou issus des circuits courts d’ici 
2020 sans augmentation des tarifs… 
Les parlementaires, eux, avaient 
refusé d’imposer 20 % de bio d’ici 2020 
dans la restauration scolaire.
Hors les grands groupes aux marges 
exorbitantes sur le bio, des boutiques 
de proximité, telles Bulles de Vie, Bio-
coop, Newen et quelques autres… pro-
posent des produits bio.

GRoupE EuRopE écoLoGiE - LEs VERTs 

Alors que les scandales alimentaires 
se répètent (le dernier étant dû à un 
insecticide interdit, le fipronil, dans 
des élevages de poules, des œufs et 
des produits à base d’œufs), l’agricul-
ture biologique ne cesse de croître 
depuis 10 ans.
Les consommateurs/trices se tournent 
toujours plus vers les produits bio. Les 
agriculteurs/trices sont les premiers/
ères exposé.e.s aux effets sur la santé 
des pesticides et que le bio est plus 
rémunérateur pour les paysan.nes. 
Le budget d’aide à la conversion en 
bio est insuffisant par rapport aux 
demandes. A l’occasion des Etats 
généraux de l’alimentation, 34 ONG 
ont dénoncé le manque de courage 
politique du gouvernement face aux 
représentant.es de l’agriculture pro-
ductiviste. 
Les aides à l’agriculture doivent 
s’orienter beaucoup plus vers la 
conversion en bio. En Ile de France, il 
n’y a pas suffisamment d’agriculteurs 
bio pour répondre à la demande crois-
sante.

Fabienne Bihner, 
adjointe au maire 
à L’Écologie, à 
l’Économie Sociale 
et Solidaire et à 
l’Économie Circulaire

Dominique 
Macabeth,  
conseiller municipal 
délégué  
à la recherche 
de subventions
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à votre servICe
LEs pERmanEncEs DE Vos éLus sonT suR www.FonTEnay-sous-bois.FR état Civil

ILS SOnT nÉS
AHSAne Zayd ; ASSAnALY Rafael ; BAMoU Jasmine ; 
BIGot Clémence ; BLAnC Baptiste ; CARRÉ Sofia ; 
CASSet JAMBon Jeanne ; CASSIèDe noah ; 
CHAMBeRt Alexandre ; DeRFoUFI Bilal ; DeRFoUFI Anas ; 
DIAo Jenna ; DURAISInKAM Rijoncia ; HoUIS Marco ; 
HovHAnneSSIAn Anton ; JeAn Inès ; JeRMoUMI naël ; 
LeAL eliott ; MADI DoS ReIS Lyana ; MAnottA Antoine ; 
MIAn Zakaria ; MUCUtA Daniel ; nADoLnY Robin ; 
RenAUD Gaspard ; SISSoKo SURteL Sacha ; tHIRIeZ 
DeLBoURG Sacha ; venot Dahlia ; veRCAeMeR Gabriel ; 
vIDRASCU Alexandra.

FÉLICITATIOnS !
AnGot Maëva et PAIS eddy ; BeRCHeL Laetitia et CLÉon 
Pascal ; CoLLet Mariane et DA SILvA BRIto natanael ; 
DeLAMARe De BoUttevILLe Monique et CHAveS BePPe 
Jean ; DoUtI-LARe Banwatin et KonLAMBIGUe Lidibe ; 
eRRAMI Amale et FoFAnA Cheik ; GARCIA Claire et 
vALLADAReS Pierre ; LAvIALLe Jeanne et oLIvIeR 
Léopold ; MoRDILLAt Alice et KULInSKI olivier ; 
PeReIRA Fernanda et PARAnHoS MoReIRAS Manuel ; 
PHeSSo Murielle et BRot Philippe ; PIJoLet eliane et 
BenoIt Daniel ; SIMSon Gina et PÉRonet Jérôme ; 
SoUMAoRo Diénéba et KAnte oumar ; tALBI Hafida 
et tAtA Lies ; tAoUCHe Ines et BeLottI Charles-Xavier ; 
tRICoCHe Christiane et LACHAGèS Abely ; URBAnet 
Marianne et FoGoLA Bruno ; WAnG Yue et vALet Igor. 

ILS nOUS OnT QUITTÉS
Mme vve ADoR Simone 97 ans ; Mme AIt ALI Salima 51 ans ; 
Mme vve AnGUeRRAnD ermilda 93 ans ; Mme BALAnAnt 
Marguerite 77 ans ; Mme vve BALtAUtt Mathilde 93 ans ; 
Mme vve BAttIStInI Paolina 97 ans ; Mme vve BARReAU 
Daniel 88 ans ; Mme vve BeeLe Paule 86 ans ; M. BeL HADJ 
SeGHAIeR Salah 76 ans ; M. BeZeRRA Ruy 69 ans ;  
Mme vve BoILLot Alice 95 ans ; Mme vve BoRDeLet 
Micheline 86 ans ; Mme BoUAnICHe Mireille 83 ans ; 
M. CAJtAK Marcel 90 ans ; M. CAMUSSo Gérard 76 ans ; 
Mme vve CARCAILLet Henriette 95 ans ; M. CARRèRe Jean 
90 ans ; M. CÉSAIRe-vALÉRY Colombe 68 ans ; 
M. CHIGnoLI ernest 92 ans ; Mme DeLHAY Gilberte 86 ans ; 
Mme Donnet Jacqueline 87 ans ; M. FILLon Jean 70 ans ; 
Mme FRAYSSe Suzanne 91 ans ; M. GALLo Guido 76 ans ; 
Mme vve GAUtHeYRIe Danièle 72 ans ; Mme vve GISQUet 
Raymonde 96 ans ; Mme vve GRoSDIDIeR Gisèle 91 ans ; 
Mme HeRLeDAn Jacqueline 82 ans ; M. KeSLASSY Gérard 
65 ans ; M. KItZeRoW Jean 73 ans ; M. KoSSeev 
Constantin 56 ans ; Mme vve LeBReton odette 92 ans ; 
Mme LÉPIne Raymonde 91 ans ; Mme LAnG Colette 86 ans ; 
M. LoISeAU Christian 65 ans ; Mme MAISon Claudine 
81 ans ; Mme vve MALtèRe Paulette 91 ans ; 
M. MARKoWICZ Abram 99 ans ; M. MARteLLo Maurizio 
82 ans ; Mme Mottet Marcelle 83 ans ; Mme vve PAoLI 
Josette 87 ans ; M. PeLLetIeR Martial 52 ans ; 
Mme vve PIeRRot Jeanne 94 ans ; Mme vve PonSARt-
DeBARt Claudine 71 ans ; Mme PRevotAL Jacqueline 
87 ans ; Mme vve QUIGnon Suzanne 97 ans ; 
Mme vve ReGnIeR elia 92 ans ; Mme vve RIBeIRo elisa 
85 ans ; Mme RICoRDeL Marie 94 ans ; M. RoUX 
Dominique 62 ans ; M. RYo Johnny 30 ans ;  
Mme SAInt-GILLe Renée 88 ans ; Mme SAnS Germaine 
96 ans ; Mme SAUt Flora 95 ans ; Mme SIDIBe Assetou 
54 ans ; M. vAYne Didier 57 ans ; Mme veLLo Monique 
80 ans ; M. veRGUIn Jean 90 ans.

en cas d’urgence
Service d’accueil médical 
initial (sami)
Des consultations médicales sont 
assurées par un médecin généraliste 
de permanence quand le cabinet de 
votre médecin est fermé.  
Le SAMI propose le tiers payant.  
Les consultations sont remboursées 
sur la base des tarifs conventionnels 
de la Sécurité sociale. Si vous êtes 
titulaire de la couverture médicale 
universelle (CMU), il faudra 
vous munir de votre attestation 
personnelle actualisée. Le SAMI 
n’est pas un service d’urgences, 
ni radiographies ni examens de 
sang ne sont pratiqués. Aucun 
médicament n’est délivré. Si 
nécessaire, le médecin vous remettra 
une prescription, et il vous faudra 
vous rendre dans une pharmacie de 
garde pour obtenir les médicaments 
prescrits. Les visites à domicile sont 
assurées avant et après minuit en 
semaine, les dimanches et jours 
fériés. Renseignez-vous auprès de 
votre médecin. Le service est ouvert  
de 20h à 23h45 du lundi au samedi  
et de 8h à 23h45 les dimanches 
et jours fériés. Appelez le 15 
avant de vous rendre au SAMI. 
SAMI, 70, rue de Fontenay, 
à Vincennes.

pharmacies 
de garde 
► 17 septembre, FRAYSSE, 

52, rue du Cdt-Jean-
Duhail.

► 24 septembre, GODKINE, 
14, avenue Charles-Garcia.

URGenCeS De nUIt  
avant de vous rendre  
à la pharmacie de garde,  
adressez-vous au  
commissariat de police au :  
26, rue Guérin-Leroux
Tél. : 01 48 75 82 00

Hôtel de ville
4, esplanade Louis-Bayeurte 
94125 Fontenay cedex 
Tél. : 01 49 74 74 74.
Maison de l’habitat,  
de l’équipement et du cadre de vie
6, rue de l’Ancienne-Mairie. 
Tél. : 01 49 74 76 00.  

Distribution du journal 
municipal
En cas de problèmes liés  
à la distribution du journal 
municipal, contactez 
le 08 05 63 94 00 (appel libre).

Lutter contre 
la prolifération des 
rats… une affaire qui 
nous concerne tous !
Sur le premier semestre 2017, il a été 
enregistré une augmentation de 
56 % par rapport à la même période 
de l’année dernière du nombre 
d’interventions relatives à la 
gestion des populations animales. 
Si l’ensemble de ces interventions 
ne concerne pas que les rats, la lutte 
contre ces nuisibles représentent 
la majorité des signalements !
Différentes actions chocs ont été 
menées cette année pour endiguer 
le phénomène : au Bois-Cadet, 
au parc des Olympiades, dans le 
quartier Le Village… Ces actions 
viennent s’ajouter aux deux 
campagnes annuelles de 
dératisation sur l’ensemble du 
patrimoine communal (réseau 
d’assainissement et bâtiments 
municipaux) et aux interventions 
ponctuelles tout au long de l’année.
Mais de nombreuses incivilités 
rendent inefficaces les traitements : 
jet de déchets au sol et de sacs 
poubelles, nourrissage sauvage des 
animaux, déplacement des boîtes 
sécurisées d’appâtage… Il est utile 
de rappeler que la préservation des 
espaces publics nécessite le concours 
de chacun et que la ville ne peut 
intervenir sur le domaine privé :
-  les locataires doivent faire 

appel à leur propriétaire ;
-  les copropriétaires doivent 

contacter leur syndic de 
copropriété, lequel doit faire 
intervenir une société spécialisée ;

-  les propriétaires uniques sont 
évidemment soumis aux mêmes 
obligations de dératisation.

Afin de renforcer les actions 

déjà entreprises, il a été décidé 
d’ajouter une troisième campagne 
de dératisation. Ces opérations 
seront réalisées par la société 
ATEC HYGIENE, titulaire du 
nouveau marché public, selon 
le calendrier prévisionnel suivant :

1re CaMPaGNE GÉNÉRaLE  
du 13 au 29 septembre 2017

2e CaMPaGNE GÉNÉRaLE 
mars 2018

3e CaMPaGNE GÉNÉRaLE 
juin 2018

En dehors de ces campagnes, 
si vous constatez la présence de rats 
sur le domaine public, vous pouvez 
contacter le service communal 
d’Hygiène et Santé environnementale 
au 01 71 33 52 90 ou adresser 
un courriel à :  
hygiene-sante@fontenay-sous-bois.fr
Si vous constatez la présence de 
dépôts sauvages ponctuels sur la voie 
publique, vous pouvez également 
contacter le service Propreté urbaine 
au 01 71 33 52 50 ou adresser un 
courriel à :  
environnement@fontenay-sous-bois.fr
Attention ! La ville ne réalise 
aucun démarchage et ne mandate 
aucune société pour les opérations 
de dératisation sur le domaine 
privé ! Soyez vigilants !

Réforme des passeports 
et des cartes d’identité 
Depuis le 28 février, seules 
2 300 mairies en France sont 
habilitées à instruire les dossiers 
de cartes d’identité et des passeports. 
Les usagers doivent s’adresser 
uniquement à celles dotées de 
dispositifs de recueil, d’où parfois 
la difficulté d’obtenir un rendez-
vous rapidement. La mairie de 
Fontenay est équipée par l’État 
de trois dispositifs de recueil. 
Les demandes de titres sont traitées 
de manière dématérialisée avec les 
préfectures. Les usagers peuvent 
effectuer une prédemande simple 
ou double (carte d’identité et 
passeport) et payer leurs timbres 
fiscaux en ligne également. Aussi, 
n’attendez pas le dernier moment 
pour effectuer vos démarches ! 
Uniquement sur rendez-vous par 
courriel : passeport@fontenay-
sous-bois.fr (en laissant vos 
coordonnées téléphoniques) 
ou au 01 49 74 74 37. Consultez 
la liste des pièces à fournir : 
www.fontenay-sous-bois 
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